

2.2 Gemeindeentwicklung und Öffentlichkeitsarbeit – Arbeitskreis Mission

*„Veränderte Prämissen und erweiterte Suchbewegungen werden zukünftige Prozesse der Kirchenentwicklung grundlegend verändern.“
(Valentin Dessoy, Partizipation und Leitung in der Kirche, Würzburg 2016)*

Liebe Geschwister,

veränderte Rahmenbedingungen haben wir alle im letzten Jahr überraschend massiv durchlebt. Wie nehmen wir unter diesen neuen Prämissen unseren Verkündigungs- und Seelsorgeauftrag wahr? Lange haben wir „Gemeinde neu gedacht“. Nun wurde es schnell konkret. Wie gehen neue Formate von Gottesdienst - kleiner, schlanker, dezentraler, hybrider? Es musste und durfte experimentiert werden! Auseinandersetzungen, Fehler und auch viel Barmherzigkeit und Großherzigkeit wurden durchlebt. Je länger der Lockdown dauerte und je mehr man sich auf Digitales verlassen musste, desto mehr lagen auch Nerven blank. Die Kommunikations- und Streitkultur veränderte sich. Nicht alles konnte kompensiert und ersetzt werden. In der Anfangszeit habe ich Schulungen per Video angeboten, später Austauschrunden zu aktuellen Covid-19 Fragen, in kleinen Gemeinden Hygienekonzepte und Videoübertragungen installiert. Ortsnahe, schnelle, vertraute **Gemeindeberatung** ist durchweg sehr gefragt. Manchmal nur eine Auskunft, manchmal ein längerer Prozess mit Einzelnen oder einer ganzen Gruppe.

In den Arbeitskreisen haben wir uns schnell auf Videokonferenzen umgestellt. Dennoch konnten manche angestoßenen Prozesse, Veranstaltungen und Aufgaben nur mit Verlusten oder gar nicht weitergeführt werden.

Im Bereich der **Regionalen Zusammenarbeit** haben wir die Überlegungen konkretisiert und Gespräche weitergeführt. Gemeinsam mit dem Bund arbeiten wir daran, aus Teilzeitstellen regionale Teams zu entwickeln, die keine Prozentanteile teilen, sondern Kompetenzen gemeinsam zum Nutzen aller einsetzen. Wir sind bereit, Gemeinden über ein gemeinsames Personal- und Entwicklungskonzept zu begleiten. Geplant war eine Vorstellung auf dieser Ratstagung.

Mit der [Natürlichen Gemeindeentwicklung](#) (NGE) haben zwei Gemeinden begonnen, ihr Gemeindeleben zu analysieren und weiterzuentwickeln. Andere Gemeinden sind schon länger konzeptionell oder auch mit Gemeindeanalysen unterwegs. Bei anderen ist der Prozess gerade ausgebremst worden. Ich bin als Vertreter des Landesverbandes lizenzierter NGE-Berater. Gemeinden im Landesverband bekommen darüber die Materialien vergünstigt angeboten. Als Arbeitskreis bieten wir zudem Vernetzungstreffen an. Das nächste ist am **29. Mai von 09:30 bis 12 Uhr** geplant – [Bitte das Datum vormerken!](#)

Glaubenskurse wie der [Alphakurs](#) sind ein zentrales Element missionarischer Gemeindegearbeit. Oft haben sie erfolgreich die klassische „Evangelisation“ abgelöst. Auch in Zeiten mit Kontaktbeschränkungen bleibt unser Auftrag bestehen, zur Nachfolge einzuladen. Als Videokurse war das bisher, auch wegen der persönlich-seelsorgerlichen Ebene, schwer vorstellbar. Das Gegenteil ist der Fall. Alpha-Online mit ca. 1200 Teilnehmern überzeugt uns gerade, dass diese Form gut möglich ist und manchen Menschen überhaupt erst den Zugang ermöglicht.

Ausgebremst wurden wir in 2020 mit den Einsätzen der „**Eventkirche**“. Sie ist auf Begegnung und Gespräch angelegt, auf „Event“. Als mobile Gebetsstation oder als Bühne für Open-Air Gottesdienste ist sie auch mit Abstandsregeln gut geeignet. Die Gemeinde Magdeburg hat sie im Oktober genutzt und gezeigt, wie Einsätze auch unter Hygienebedingungen gehen. Ab sofort bieten wir für 2021 und 2022 zwei Komplettpakete an.



Paket EINS: Einen Monat Open-Air-Gottesdienst.

Paket ZWEI: Blitzkontakt, ein mobiles Fotostudio, in dem Gemeinden Menschen mit dem etwas anderen Foto beschenken können.

(Weitere Informationen jeweils dazu rechts unter dem Link auf Foto/Logo)



Aus unserem Arbeitskreis hat Wolfgang Bauer die **Migrantengemeinden und Gemeindegruppen** besonders im Blick und ist ihr Ansprechpartner für ihre besonderen Fragestellungen.

Das Team des Arbeitskreises Mission setzt sich zusammen aus:

- Region Sachsen-Anhalt: Marc Schneider
- Region Ost: Stefan Josi
- Region Mitte: Marcellino Rova Fraga
- Region Süd: Wolfgang Bauer
- Region West: Enrico Klee
- Referent: Jürgen Tischler



Fragestellungen für das Gespräch in der Berichtsgruppe auf dem Landesverbandsrat:

- ⇒ Fragen der Abgeordneten an den Arbeitskreis:
- ⇒ Sprechen die evangelistischen Aktivitäten in Euren Gemeinden die Bedürfnisse derer an, die gewonnen werden sollen?
- ⇒ An welcher Stelle wünscht Ihr Euch Unterstützung?
- ⇒ Welche Elemente unserer Paketangebote für die Eventkirche sprechen Euch an?
- ⇒ Wie können wir sie weiterentwickeln?

Jürgen Tischler, Referent für Gemeindeentwicklung und Öffentlichkeitsarbeit